
XIII CONGRESO DE INSTITUTOS SECULARES DE AMÉRICA LATINA Y EL 

CARIBE  

MISTICISMO Y PROFECÍA EN LA SECULARIDAD  

TEMA:  

Sandra de Assis Reis  

  

1 - Para animarnos e inspirarnos... 

Música: GRITA EL PROFETA 

Has recibido el destino /De otra palabra más 

fuerte  

Es tu misión ser profeta / Palabra de Dios 

viviente  

Iras llevando la luz /En una entrega perenne 

Que tu voz es voz de Dios / Y la voz de Dios 

no duerme  

Ve por el mundo Anuncia a la gente Que el Amor 

de Dios no acaba Y la voz de Dios se pierde  

Sigue tu rumbo profeta/ Sobre la arena 

caliente  

Sigue sembrando en el mundo / Que el fruto se hará presente  

No callaran esa voz/ A nadie puedes temerle  

Que tu voz es voz de Dios/ Y la Voz de Dios no muere   

  

1 - ¿QUÉ ES LA PROFECÍA?  

Los profetas y las profetisas son personas con corazones soñadores, pies clavados en el suelo, 

manos sucias en el trabajo y la cabeza en alto.  

Esto es posible para cualquiera que se ponga en sintonía con la realidad de la gente sencilla, en 

la perspectiva de la fe liberadora.  

En sus palabras y en su testimonio, Paulo Freire  dijo: "¡Ay de los que se detienen con su 

capacidad de soñar, de inventar su coraje para denunciar y anunciar!  

 ¡Ay de aquellos que, en lugar de visitar el mañana y el futuro de vez en cuando, a través de un 

profundo compromiso con el hoy, con el aquí y ahora, están atados a un pasado de exploración 

y rutina!  

  

3) PROFETAS Y PROFETISAS EN LA BIBLIA.  

Sintiéndome en los zapatos de los Sin Tierra, de los sin hogar, de los agraviados, os invito a visitar 

algunas profecías bíblicas de Elías, Amós, Miqueas y Jesús de Nazaret, con la esperanza de 
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que iluminen nuestras conciencias y calienten nuestros corazones  para discernir bien  y   

comprometernos verdaderamente con la causa de los pobres que, con fe liberadora,  Luchan por 

la justicia social, la justicia ambiental, la justicia agraria...  

  

Los profetas y profetisas de la Biblia no tenían un canal de comunicación directa con Dios, como 

si fueran personas privilegiadas, eran personas del pueblo. Fueron capaces de desarrollar toda 

la belleza, grandeza y dignidad humana que existía en ellos.  

 Dios no les dictó las profecías. Debemos enterrar, de una vez por todas, esta idea que solo sirve 

para evitar que la gente sencilla desarrolle la capacidad profética que todos tenemos.   

No necesitamos lamentarnos: "Oh, si yo fuera Jeremías, si fuera Elías, o Ezequiel, o Amós, o 

Oseas".  

A mediados del siglo XIX a.C., el profeta Elías hirvió la sangre de la indignación cuando oyó y vio 

que el rey Acab, la primera dama Jezabel y los terratenientes estaban reforzando el latifundio de  

la tierra prometida por el Dios de la vida a los Sin Tierra, hijos de Abraham y Sara.  

  

El profeta Elías, al oír que el rey Acab estaba invadiendo la pequeña granja de Nabot, después 

de haberlo matado, alto y claro, profetizó: "¿Has matado, y sin embargo estás robando? Por lo 

tanto, esto es lo que dice Yahvé (Dios en solidaridad y liberación): En el mismo lugar donde los 

perros lamieron la sangre de Nebot,  también lamerán lo suyo. 

 

Alrededor del año 760 a.C., el profeta Amós, un campesino sin tierra, se levantó contra la injusticia 

social. En Amós 4:1-3, desde el corazón de Amós clama: "Oíd esta palabra, vacas de Basán, que 

estáis en el monte de Samaria, que opriméis a los débiles, que aplastáis a los excluidos, que 

decís a vuestros amos: "¡Tráenos qué beber!" El Señor Yahweh juró por su santidad: "Sí, vendrán 

días sobre ti, cuando te llevarán con ganchos y tus descendientes con arpones".  

  

 En la profecía de Amós hay una crítica vehemente y contundente de los agentes y mecanismos 

de explotación y opresión de los campesinos empobrecidos bajo el (des)gobierno expansionista 

del rey Jeroboam II y bajo las condiciones de un aumento de las relaciones de préstamo y deuda 

entre las personas del pueblo mismo en el siglo VIII AC. 

  

Amós es consciente de que el problema fundamental de la injusticia en la sociedad no es sólo el 

resultado de debilidades personales, sino que tiene como causa impulsora estructuras socio-

económicas, políticas-culturales y religiosas que engranan una máquina para moler a las 

personas.  

  

De origen campesino, el profeta Miqueas captó los susurros del Dios de la vida a finales del siglo 

VIII a.C., cuando el territorio de su pueblo estaba siendo devastado por los asirios imperialistas.  

  

Para Miqueas, la codicia y las injusticias sociales dejan a Dios poseído por la ira santa. "Ustedes 

son los enemigos de mi pueblo: de los que están sin manto, como los indígenas sin tierra, como 

los jóvenes que, arrojados a las garras del narcotráfico, están siendo diezmados por la guerra 

civil no declarada). (Miq 2:8-9).  

  

Viniendo de la granja, Miqueas, al llegar a la capital, Jerusalén, se enfrenta a los políticos y 

religiosos ricos y profesionales y los acusa de robar casas y campos para convertirse en 

terratenientes. "¡Ay de aquellos que, acostados en la cama, están planeando la injusticia y 



tramando el mal! Es solo el amanecer, ya lo ejecutan, porque tienen el poder en sus manos. 

Codician campos y los roban". (Miqueas  2 :1-2).  

¿Qué pasa con las mujeres profetisas? Poco recordado, pero de gran importancia para el caminar 

del pueblo de Dios.  

  

 Débora y su papel: despertar a los 

líderes dormidos, convocar a las tribus a la 

unidad, elevar los espíritus de todos y, sobre 

La jueza Débora convoca al jefe Barac y  a 

todos los guerreros a luchar en defensa del 

pueblo y bajo la protección de Yahvé.  

 Miriam es la que tira de la cuerda de las 

mujeres, toca la pandereta, baila y canta en 

honor a Yahvé, el libertador  

 En el Nuevo Testamento, las mujeres 

fueron las primeras testigos de la 

Resurrección.  

  

  

4) JESUCRISTO – EL PROFETA DE NAZARET.  

El galileo de Nazaret se convirtió en Cristo, el hijo de Dios. Como campesino, debe haber hecho 

muchos callos en sus manos, en la azada y en la carpintería, junto a su padre José. Los 

evangelios hacen hincapié en decir que Jesús nació en Belén, (en hebreo, "casa de pan" para 

todos), una pequeña ciudad en el campo. "Tú eres Belén, la más pequeña de todas las ciudades, 

pero es de ti que vendrá el Salvador", dice el Evangelio de Mateo. (Mt 2,6).  

  

Jesús no sentía miedo de los pobres, los enfrentaba y trataba de superar el hambre que los 

golpeaba y humillaba.   

  

Dos proyectos aparecieron para rescatar la ciudadanía de las personas hambrientas. La primera 

fue presentada por Felipe: "¿Dónde vamos a comprar pan para alimentar a tanta gente?" (Jn 6,5).  

  

 En el mismo tono, otros discípulos trataron de lavarse las manos: "Despídanse de las multitudes 

para que puedan ir a las aldeas a comprar comida para sí mismos". (Mt 14:15). Philip está dentro 

del mercado y piensa desde el mercado. Está pensando que el mercado es un dios capaz de 

salvar a la gente. Lleno de buenas intenciones, Felipe no se da cuenta de que está enjaulado en 

la idolatría del mercado.  

  

El segundo proyecto lo pone en marcha Andrés, otro discípulo de Jesús, que, aunque se siente 

débil, acaba revelando: «He aquí un niño con cinco panes y dos peces» (Jn 6, 9). Jesús despierta 

en los discípulos la responsabilidad social cuando dice: "Vosotros mismos debéis apacentar al 

hambriento" (Mt 14,16).  

  

 Jesús quiere ponerse a trabajar. No hay excusas y racionalizaciones poco convincentes que 

calmen las conciencias. Jesús saltó de alegría y, abrazando el proyecto que viene de Andrés (= 

humano en griego), anima a la gente a "sentarse en la hierba" (Jn 6,10).   

  



¿Por qué sentarse en la hierba? La referencia a la existencia de "hierba" en el lugar indica que la 

gente está en el campo, en el campo, y es a partir de una reorganización de la vida en el campo 

que puede surgir una solución radical al hambre que aflige a la gente en las ciudades.  

  

5) SÉ UN PROFETA HOY.  

Siguiendo lo que enseña la Conferencia de Aparecida, tenemos que convertirnos en la voz de 

aquellos que no tienen turno y voz. Habilite nuestra profecía como el rasgo que lleva a las 

personas a Cristo y no a la marginalidad y el sufrimiento.   

"El encuentro con Jesucristo a través de los pobres es una dimensión constitutiva de nuestra fe 

en Jesucristo. De la contemplación del rostro sufriente de Cristo en ellos y del encuentro con Él 

en los afligidos y marginados, cuya inmensa dignidad Él mismo nos revela, surge nuestra opción 

por ellos" (DaP, 257).   

Tenemos que romper con la luz de la profecía, las redes de exclusión a las que miles de hombres 

y mujeres están expuestos sin condiciones de trabajo, ingresos y/o dignidad. Tal aislamiento los 

obliga a vivir en la periferia con pocas condiciones de vida.  

 Por lo tanto, es en la adversidad que emergen los nuevos profetas que renuevan la esperanza 

del pueblo de Dios. Son voces de los más diversos orígenes y que deben ser escuchadas por la 

contundencia de su testimonio, porque logran coser la vida con la fe de una manera espectacular. 

Por lo tanto, comentaremos un poco sobre la profecía de dos hombres iluminados e iluminadores 

de nuestro tiempo:  

6) LA PROFECÍA NO TIENE FECHA LÍMITE.  

El tiempo de la profecía no tiene fecha límite y la vida del auténtico profeta y/o profetisa sigue la 

misma línea, porque siempre están viviendo y anunciando la justicia de Yahvé en medio de 

muchas adversidades. 

  
Parece costumbre escuchar que los profetas son 
mudos, nadie anuncia o denuncia más, tal vez sea 

porque la voz de los hombres que han clamado 

durante siglos, incluso amortiguando la voz de las 

mujeres, se debilita por el egoísmo y la falta de 

participación en la misión profética. 

  
Las madres de la Plaza de Mayo, los rompecocos de 

babasú, las encajeras y pasteleras reunidas en 

cooperativas, Tereza de Calcuta, Hermana Dulce, 
María da  

Penha, la hermana Dorothy, las margaritas, las mujeres del MST y otros movimientos populares  

  
Las pocas mujeres que están actualmente en política, en mandatos populares son responsables 

del 72% de los proyectos de iniciativas pro-vida. Muchos de ellos con sus mandatos revocados 

por diputados sexistas, racistas y homófobos 

  

 

 



7) PROFECÍA Y VIDA CONSAGRADA:  

  

La vida consagrada no puede renunciar a la profecía sin correr el riesgo de perder su sabor y, por 

tanto, su razón de ser.  

 La profecía es inherente a la vida consagrada, dijo Juan Pablo II; La profecía es la nota que 

caracteriza la vida consagrada, el Papa Francisco se hace eco de él.  

 La vida consagrada, así como no puede renunciar a la pasión por Cristo, su verdadero 

fundamento, ni puede renunciar a la pasión por la humanidad, especialmente por la humanidad 

vulnerable y herida, que constituye su misión.  

 Al ser profetas, y no sólo al jugar a ser uno, las personas consagradas juegan su credibilidad. La 

vida consagrada está llamada a mantener encendida la lámpara del profetismo, convirtiéndose 

en un faro para los que están desorientados en alta mar, una antorcha para los que caminan en 

tinieblas, un centinela para los que no ven una salida en la vida.   

Al mismo tiempo, no puede renunciar a dar voz a quienes no la tienen y exigir justicia donde no 

existe. Sólo así será una vida profética, una alternativa a la cultura del descarte.  

 En el corazón de las personas consagradas debe resonar con fuerza la invitación del Papa 

Francisco: "¡Despierta el mundo! ¡Sed testigos de una forma diferente de hacer, actuar y vivir!"  

  

8) PROFECÍA Y LAICIDAD  

  

los Institutos que respondieron a  las  preguntas de preparación para el XIII CONGRESO DEL 

CISAL respondieron que vivir la profecía en la vida consagrada significaba:  

  

• "Yo era extranjero y me recibiste" (MT25)  

• Estar donde nadie quiere estar...  

• No hay límites para el bien, el amor y la paz  

• Denunciar todo lo que no refleja el Reino 

de Dios  

• Desmitificar el significado peyorativo de  

"política"  

• Nuestro papel es despertar la conciencia  

• Estar en la mano opuesta, remar contra la 

corriente del neoliberalismo, del 

capitalismo, del mercado  

• Participar en colectivos de mujeres, vivienda, movimiento de fe y política...  

• Actuar en las pastorales sociales: cárceles, personas de la calle, niños, medio 

ambiente...  

• Si es necesario, participar en Política de Partidos y si es aún más necesario, 

aplicar...  

• Vivir la contemplación (transformación de nosotros mismos) en acción (transformar 

el mundo) y darse cuenta de que a través de ella Dios desciende hacia el hombre 

y la mujer. •  Estar en la familia y ayudar a los miembros de nuestra familia a 

superar los desafíos de ser familia hoy.  

  

 



9) DESAFÍOS DE LA VIDA CONSAGRADA QUE IMPIDEN LA PROFECÍA;  

Además del Covid-19 que  sigue causando daños aterradores a toda la humanidad en los más 

diversos aspectos de la existencia, pretendo dilucidar otros dos virus letales que pueden alojarse 

(o ya están bien alojados) en el suelo de la vida consagrada. 

  

 El cinismo espiritual es el camino para escapar de  los problemas reales de  nuestra misión y 

no querer involucrarnos con el sufrimiento de los demás. ¿Es este mismo cinismo el que nos hace 

instrumentalizar a  los pobres con  nuestras teorías académicas y con los hermosos sermones, 

pero en el fondo llevamos una vida burguesa?", escribe Ademir Guedes Azevedo. 

 

Por lo general, nos contamina cuando ignoramos el sufrimiento de los demás y cuando  la 

situación económica que masacra a los pobres no nos afecta en absoluto.  El cinismo comienza 

su terrible manifestación cuando decimos, generalmente de manera mecánica y fría, esa 

conocida frase: ¡Rezaré por ti!  

  

 El ateísmo está tan presente entre nosotros que ya se ha convertido en un invitado querido de 

nuestra vida diaria. ¿Cómo actúa?   

Los síntomas se notan en el exceso de organización y comodidad diaria  de la que disfrutamos.  

Este virus crea una normalidad intocable y  no admite ninguna provocación por parte de quienes 

piensan algo diferente, especialmente cuando se trata de inserción y apertura a  nuevos frentes  

de evangelización que requieren esfuerzo y el arte de aprender a empezar de cero.   

  

Una vez más, es Jesús quien nos trae la vacuna contra estos dos virus: sólo una inmersión en el 

misterio de su Encarnación puede curarnos. Su Encarnación indica que nuestra autoridad debe 

estar basada en una praxis que  nos provoque a vivir con y como los que sufren. De hecho, esta 

es la compasión de Dios.  

  

Debido a que se siente enamorado (passio) de los favoritos del Reino, entonces Jesús ejerce 

libremente una compasión (compassio) hasta el punto de convertirse en uno como nosotros, es 

decir, no solo predicar, sino sentir en la carne lo que significa vivir como aquellos cuyas vidas 

están amenazadas.   

  

El riesgo de convertirnos en cínicos es que  aceptemos vivir, sin ninguna duda, de acuerdo con 

los últimos desarrollos en esa  economía que privilegia a una minoría rica y  sacrifica a esa 

mayoría que no contamos sus historias y sus rostros.   

  

  

10 - LA MISIÓN PROFÉTICA DE LOS INSTITUTOS SECULARES  

  

La misión profética de los Institutos Seculares con respecto al cuidado de la naturaleza, la 

política, los pobres y la familia proviene también de los Institutos Seculares que respondieron a 

las preguntas de preparación: 

  

 "En caso de duda, ponte del lado de los pobres" (Pedro Casadalgliga)  

 Cuidar y defender nuestra casa común  

 Participar en actividades de la dimensión sociopolítica de la CNBB / arquidiócesis  
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 Lucha contra la reducción de la pobreza y las 

desigualdades sociales  

 Ser conscientes de que nuestras opciones políticas 

deben estar en sintonía con el proyecto de Jesús.  

 Atención a las mujeres víctimas de violencia  

 Actuar en los consejos paritarios, desde el Sínodo de la 

Amazonía.  

 Ayuda para parejas en crisis 

 Enseñar a la gente a plantar flores, a plantar agua a tener 

un pequeño patio con hierbas medicinales, a cuidar su 

entorno y a vencer la cultura del cemento) 

 Superar la cultura del descarte, el consumismo... 

 Entender la Política como un  servicio y no como un 

privilegio.  

  

  

  

11) ¿Y PARA NOSOTROS? ¿CÓMO SER PROFETAS Y PROFETISAS HOY?  

   

1) Nelma Nazaré de Assis, Instituto Misionero Secular del Sagrado Corazón de Jesús, Lucas 

do Rio Verde, Mato Grosso, profesora de música, Misiones Populares y directrices para 

que los trabajadores tengan sus derechos respetados.  

2) Beatriz García Pluas ( Bachita) – Instituto de Misioneros Seglares. Los Ríos, Ecuador, 

director de una escuela para personas con necesidades especiales, diputado federal y una 

lucha constante contra los productores de banano para la exportación no contaminan el 

medio ambiente con pesticidas.  

3) Cícera Menezes, Pequeña Familia Franciscana, Alagoas: una vida dedicada a los 

campesinos sin tierra, luchando en la Comisión para el Cuidado Pastoral de la Tierra.  

4) Elza Amada dos Santos, Instituto Franciscano Seara, Escuela Familiar Agrícola del 

interior de Goiás, ayudando a los jóvenes del campo a permanecer en el campo y tener 

una educación inspirada en la metodología de Paulo Freire, es decir, "educar desde el 

análisis de la realidad".  

5) João Flávio Paiva de Lima, Instituto São Gabriel, pedagogo, educador popular, activo  en 

la CEB y en la  lucha por una Iglesia en Salida, pisando donde los pobres pisan... 

Y muchos, muchos por ahí siendo LEVADURA EN LA MASA, siendo SAL DE LA TIERRA 

Y LUZ DEL MUNDO... 

 

  

12) CONCLUSIÓN:  

Como Cristo, debemos comprometernos con los más débiles de nuestra sociedad, con hombres 

y mujeres que no son noticia, que no son vistos ni recordados y así terminan teniendo su primacía 

como seres humanos robada abruptamente por un sistema excluyente, de esta manera es 

necesario crear estrategias y medios para restaurar la humanidad de estos hombres y mujeres.   

El tiempo de la profecía no tiene fecha límite y la vida del auténtico profeta y/o profetisa sigue la 

misma línea, porque siempre están viviendo y anunciando la justicia de Yahvé en medio de 

muchas adversidades.  



Tal vez la inquietante y peligrosa interpelación de Gustavo  Gutiérrez todavía pueda sernos útil: 

  

"¿Dónde dormirán los pobres?" Cuando aceptamos verdaderamente ser sus amigos, con toda 

fidelidad de corazón, tal vez nuestra consagración haga resonar más genuina e intensamente el 

grito del Evangelio en medio del mundo de hoy.   

  

Perseveremos...  
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Para hablar  
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